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考公考编热

那些“上岸”的人，后来都怎么样了？

7 月上旬的一个工作日，和领导借口说“去查资料”的小

伊在上海某机关内的咖啡厅里，向《新民周刊》讲述了自己的“上

岸史”。

小伊是土生土长的上海姑娘，广播电视编导本科专业毕业

后进入一家学校做行政，工作之余又去念了硕士研究生。“我

们行政人员和老师不一样，寒暑假时候是没有绩效工资的，到

手的薪水很低。而且这份工作没有多少上升空间，没法评职称，

我就想着是不是要换一下工作环境。”小伊表示，硕士研究生

毕业以后，她就试着去考了两次公务员，但都落榜了。

小伊坦言，之前两次考公都是抱着试试看的心态，没做什

么准备，更没报什么考公辅导班，完全是去“裸考”的。公务

员考试主要就是《行政职业能力测验》和《申论》两门科目。

一直在学校工作的小伊写《申论》得心应手，但是在《行政职

业能力测验》（以下简称“《行测》”）方面却不太顺利。

《行测》是客观题，内容包括言语理解与表达能力、判

断推理能力、数理能力、常识应用能力和综合分析能力等。在

120 分钟内去做 130~140 道题，如果没有专门训练过是很难完

成的。小伊坦言自己的数理能力相对比较弱，所以这一块总是

丢分。

2018 年底，27 岁的小伊坚定了考公的信念，她还是没有去

报班，但是试听了不少网上的免费课程，自认为多刷题就能去

考《行测》。

2019 年，小伊第三次考公笔试通过，得到了一个市属机关

办公室的面试机会。

因为考公是先填写志愿再考试，所以报考什么岗位也很有

讲究。“我以前曾在街镇实习过，那里的工作不仅繁琐而且婆

婆妈妈，我觉得自己很难胜任，所以我就填了市属机关的职位。”

面试的时候，小伊得知自己的笔试成绩是三位候选人中的第二

名，由于她有学校工作的经验，因此面试时被问到的问题都很

容易回答，最终她以总分第一的成绩得到了这个职位。

“后来我才知道，面试也有题库的，我在题库里搜到了我

当时面试的题目。这也是很多考公培训班的培训内容之一。我

觉得事业单位出来的人考公比较有优势，企业出来的相对就弱

一些。我还陪我的企业朋友做过面试训练，她的思考角度和用

词就需要调整。”小伊坦言，像她这样完全不上培训班就去裸

考的人，在当下应该是少数，尤其当越来越多高学历的人也开

始加入考公的队伍。

而且，小伊报考这个职位时还有一段“小插曲”。在报考

资格审核阶段，这个职位所在单位的 HR 给小伊打了电话，希

望她考虑其他岗位，并暗示说更希望招一个男生。对此，小伊

回答说，自己做了很多功课，觉得这个职位最适合自己，不想

改志愿了。“我本科专业算是文学，报考的面很广；但研究生

的专业算是教育学，报考的职位有限。这也是我之前没有想到的，

所以在找报考职位的时候花了很多工夫。”小伊向《新民周刊》

解释说自己当时竟然有勇气在电话里“硬刚”HR，就是因为每

年只有一次填报机会，不想因为上不了台面的性别原因而轻易

放弃理想的公务员职位。

而当小伊最终过了笔试去面试的时候，她发现包括她在内

的三位候选人都是女生，这让她感到有些惊讶。“对于这样的

局面我也想了很久，可能当时 HR 打电话只是为了试探我，看

看我是否真的认定了这份工作。”

在 2020 年正式成为公务员后，自认为考公比较幸运的小

伊又发现了市属机关相比街镇基层的一大优势：定职级（非领

导职务）更加方便，而职级是确定公务员工资及其他待遇的依

据。

一进单位，小伊就是四级主任科员，工作满两年就自动升

为三级主任科员，而这两档对应的就是乡科级副职，也就是老

百姓所说的“副科”。据她所知，很多街镇的“副科”名额有限，

所以那里的公务员要等单位有人退休了，空出职位才可以评上

“副科”。

在小伊的这个市属机关，要评上四级调研员（相当于“副

处”）才开始卷，而此前的一级二级主任科员（相当于“正科”）

2022年 9月 3日，山东省枣庄市市中区人民法院在对新招录的公务员进行军训。

　　考公上岸，似乎是所有“上岸”方式中最令人艳羡的一种，尤其在就业压力较大、

外企和大厂纷纷裁员的当下。但辛辛苦苦地过了独木桥后，年轻人又过上了怎样的体

     制内生活呢？


